
金門縣金湖鎮民代表會第十二屆第五次定期會

第六次會議記錄

時　  間：中華民國110年 08月 03日上午9時

地　  點：本會議事廳

出席代表：蔡主席乃靖、林副主席麗芬、蔡代表建偉、蔡代表建立、李

代表秀華、林代表嘉森、陳代表秀卿、洪代表海水

列席人員：鎮長陳文顧、民政課長陳志衡、建設課長陳書文、社會課

長林蔚尚、觀光課課長陳雲龍、環保課長陳永要、行政課長

汪麗珍、人事翁慶隆、主計陳緯仁

主　  席：蔡乃靖

紀　  錄：李博豪

陳秘書翔景：

主席、副主席、鎮長、公所各位主管、本會各位代表，金門縣金湖鎮民

代表會第十二屆第五次定期會，本會應到出席代表人數 8位，現在

已達法定應到出席人數，恭請主席宣佈開會。

蔡主席乃靖：

鎮長、各課室主管以及各位代表女士先生大家早，今天我們的議程是

審議公所提案及審議代表提案，第三是審議人民請願案，第四是臨

時動議，大家對今天的議程有沒有甚麼意見？如果沒有意見我們會

議正式開始。公所提案昨天已經通過，今天我們來審議代表的提案，

提案總共有4個，我們請秘書處。

陳秘書翔景：

主席、副主席、各位代表大家早，現在報告第十二屆第五次定期會

提案編號第 001號，類別建設，提案人蔡代表建立，連署人蔡代表

建偉、陳代表秀卿，案由：建請規劃環島南路、市港路十字路口左轉

車道。說明：環島南路往市港路車流量大，常有因前方車輛等待左轉

造成後方車輛回堵情形，建請於十字路口規劃設置左轉車道。辦法：

請權責單位積極辦理。請審議。

蔡主席乃靖：

各位代表對提案001有沒有甚麼意見？如果沒有意見，通過。



陳秘書翔景：

報告代表，提案002號，類別觀光，連署人蔡代表乃靖、洪代表海水，

案由：請整建陳景蘭洋樓下方延伸至夏興、后園之原有海岸道路，整

建為景觀步道，成為本鎮帶狀觀光景觀案。說明：一、據正義里鄉親

提議：請在陳景蘭洋樓下方原有海岸道路整修，將陳景蘭洋樓下方

海岸延伸至夏興、后園，闢建為帶狀景觀步道。二、該步道為當年駐

守部隊連通便道，部隊移防後，成為成功、夏興鄉親早晚運動休閒之

便道，因為便道沿海岸延伸，風景壯觀而宜人，加上最近藍眼淚景

觀，吸引每日一、二百名鄉親以此便道徐行早晚休閒運動。三、此步

道風景幽美，景致宜人，卻因該步道無安全防護設施，建請將陳景

蘭洋樓下方延伸至夏興、后園之原有海岸道路，整建為景觀步道，成

為本鎮帶狀觀光景點，不但能增加遊客參訪景點，亦能增加鄉親運

動休閒之防護。辦法：建請鎮公所積極辦理。

蔡主席乃靖：

李秀華李代表。

李代表秀華：

這裡我有一點補充，如果有在用這個景觀步道的話，看能不能延伸

到我們漁港這邊，我們漁港這邊不是也有步道嗎？

蔡主席乃靖：

那我們這個就再加一個說明四，再加進去。觀光客你那邊自己要記得

喔，代表講的你要記得，不要說一說你們都忘記，大家還有沒有甚

麼意見，如果沒有意見，我們編號2通過。

陳秘書翔景：

報告代表，編號 003，類別建設，提案人林代表麗芬，連署人：蔡

主席乃靖、蔡代表建偉，案由：建請在金湖托育中心周邊綠美化案。

說明：一、金湖托育中心即將於110年底開幕，其會址又緊鄰新市社

區活動中心，屆時將有完整之社福地標呈現。二、顧老護幼是我們最

大的責任，也是鎮長主要政見之一，建請在托育中心與新式活動中

心周邊予以綠美化，栽植草皮、花木，讓長者與幼兒擁有一處優美的

環境與生活空間，也能實現鎮長之承諾。辦法：建請鎮公所積極辦理。

請審議。

蔡主席乃靖：

編號 003，托育中心即將要開幕了，旁邊的一些綠美化，大家對這



個提案有沒有甚麼意見？沒有意見，通過。

陳秘書翔景：

報告代表，提案編號 004，類別觀光，提案人蔡代表建偉，連署人

林副主席麗芬、陳代表秀卿，案由本鎮太湖路段及市港路赤東路等，

請全面加強裝設路燈，以利人車通行之安全。說明一、本鎮太湖路

(自強路至護國寺段)及市港路赤東路周邊(含市港三路~市港六路範

圍)，近二年道路修繕平整，道路筆直且有人行道通行，已成為本鎮

新市、武德、塔后、湖前等社區鄉親夜間運動、散步之重要路段。二、惟

上述太湖路(自強路至護國寺段)及市港路赤東路周邊路燈只裝設於

道路之一邊，或因現有路燈裝設間距太遠，入夜之後燈光昏暗不明，

對每晚利用道路範圍運動或散步之鄉親造成安全之威脅，易造成人

車通行之危險。三、請公所邀請相關單位將上述所列街道進行現況勘

查，儘速改善路燈照明不足之現況，以維護人車通行之安全。辦法建

請鎮公所積極辦理。請審議。

蔡主席乃靖：

這個是太湖路段有些照明不太夠的，請我們觀光課會後再去看一下，

大家對這個提案有沒有甚麼意見？沒有的話，通過。

蔡建立代表。

蔡代表建立：

建設課課長。

蔡主席乃靖：

建設課課長請上報告台。

蔡代表建立：

我這個提案，在鎮長施政報告就提出來，你現在又叫我提這個案，

你打算要怎麼處理？

建設課陳課長書文答詢：

跟代表報告，其實你上次交代我們就請達盛弄一個規劃案，400多

萬報到工務處，工務處是說要檢附提案表，所以那時候請博豪弄一

下這個提案表。

蔡代表建立：

不是啊！你們花 400多萬你們怎麼規劃怎麼做？



建設課陳課長書文答詢：

那時候初步就是說紅綠燈也要調整，還有路況有些也要局部…，像

人行道也要局部退縮半公尺。

蔡代表建立：

有動到人行道？

建設課陳課長書文答詢：

大概半公尺左右啦，只有信義新村那裡。

蔡代表建立：

市港路那邊呢？

建設課陳課長書文答詢：

市港路這邊我們去看好像有兩棵大樹…。

蔡代表建立：

不是啊！你如果有動到樹就會動到步道了阿！

建設課陳課長書文答詢：

市港路這邊原則上步道不動，因為市港路那邊車流量最大，而且紅

燈可以右轉，只是說經常有人把車停在那裡，想右轉的人又轉不出

去，就是有這個問題，但是那邊已經劃紅線了。

蔡代表建立：

我現在的意思是，我不懂你們花 400多萬我不知道你怎麼規劃？你

總是要知道他要怎麼做你才能花 400多萬啊！如果錢夠的話就很

OK，如果錢沒有的話…，其實我看你可以像那個法院門口，法院門

口他那段要轉到台電服務處，就是法院那邊到辦公大樓那裡，他好

像直接縮減機車道，就可以直接做一個右轉的，但這不是我的重點，

我不是要右轉，我是要左轉的，我是要做左轉的車道，你不要搞不

清楚。

建設課陳課長書文答詢：

上次達盛是說有跟你求證是不是？

蔡代表建立：



以我看他的規劃圖，他就是改標線就可以處理了，居然你花 400多

萬，我要了解你 400多萬花在哪裡？所以我一直好奇原本我們在會

議中提出了，你又叫我補這個是甚麼用意？居然你要花 400多萬，

所以縣政府要叫你補提案嘛？沒關係，這個代表會可以配合，這個

很正常，問題是如果以他跟我討論的，應該是標線改一改就能過。

建設課陳課長書文答詢：

那天我問在福，他說信義新村那邊用標線去改，可能車道不是很理

想。

蔡代表建立：

他是說新義信村那裡嘛？信義新村那就沒差啊！花圃那邊的步道那

邊是公地嘛？你從喬安那邊出來修半個車道，這樣就 OK嘛！那市港

路那邊呢？沒動到嘛！

建設課陳課長書文答詢：

市港路那邊原則上是不會動到。

蔡代表建立：

對啊！市港路那邊是不是改標線就可以？我當初是要增加左轉車道

喔！因為右轉原本就有紅燈右轉了啊！便當店那邊如果不要停車，

不要擋住那邊右轉其實 OK！我現在是要跟你討論左轉不是討論右轉，

很多車子是因為直行車擋在左轉車後面，左轉車轉不出去，直行車

就開不出去。

建設課陳課長書文答詢：

跟代表報告，他不能右轉就是路邊被人家停車，擋在那裡。

蔡代表建立：

我現在是要左轉。市港路轉湖前這邊，我上次就說過了，你根本牛頭

不對馬嘴，我前面那台雖然要左轉，但是我左轉不過去，有時左轉

不過去，因為要讓直行車先走嘛！左轉只要一擋住，他後面要直行

的都過不去，所以我才要爭取一個左轉車道，其實我當初有講如果

空間壓縮不夠，你就騰出半個車道車道給左轉車也 OK！是兩邊喔！

是港路往環島南路跟信義新村喬安那一面來市港路，兩邊都要，當

初達盛跟我討論我是這樣跟他說。

蔡主席乃靖：



這如果他們要再去會勘，邀請你去，因為他好像都搞不清楚，課長，

你就辦個會勘，邀請我們蔡代表去，不然你這樣，人家講你都不知

道。

蔡代表建立：

我去不去不重要，我跟達盛研究過了，現在重點是課長都搞不太清

楚。

蔡主席乃靖：

你都不知道頭尾。

建設課陳課長書文答詢：

事後我再跟在福在做具體的…。

蔡代表建立：

我覺得你還是要稍微的了解一下，不是一句我們代表再說，達盛你

去跟代表聯絡一下。

蔡主席乃靖：

你不是印章蓋一蓋就好了！

蔡代表建立：

我就是認為你不夠了解，我才會再問你。

建設課陳課長書文答詢：

跟代表報告，假設環島南路兩邊都綠燈，那你從陶瓷廠來要左轉市

港路，但是對象料羅來他也是綠燈，兩邊都綠燈…。

蔡代表建立：

對!我現在就是跟你說你從料羅那邊來是綠燈直行先走嘛！你環島南

路要左轉市港路的是不是轉不出去？轉不出去就會害死後面要直行

的，他也沒辦法開往料羅，所以我才說要用一個左轉車道，讓左轉

的去那邊等，看他要等多久都沒關係，但是環島南路直行的他就沒

有妨礙到，他就可以直行去料羅、湖前。

建設課陳課長書文答詢：

那天在福跟我說的，那個步道就會退縮。



蔡代表建立：

沒關係…。

蔡主席乃靖：

好啦！那等那天會勘再說。

建設課陳課長書文答詢：

謝謝代表。

蔡主席乃靖：

接下來的議程是審議人民請願案，這次議程沒有人民請願案，接下

來是臨時動議，各位代表女士先生有沒有甚麼…？林副主席。

林副主席麗芬：

我想請環保課課長。

蔡主席乃靖：

環保課請上報告台。

林副主席麗芬：

課長早！我想問現在正直夏天，我們那個消毒是多久消毒一次，整

個金湖鎮是多久消毒一次？有沒有排時間表？

環保課陳課長永要答詢：

報告林副主席，我們一年大概有兩次，那第一次是我們是在 5月下

旬，第二次我們是準備在 8月份下旬，就是學生開學前再做第二次

的消毒，8月下旬到9月底。

林副主席麗芬：

我的意思是說，現在有很多地方都有紅螞蟻，就是紅火蟻，這種毒

性很強的昆蟲，你有沒有了解到我們轄區有哪些地方有紅螞蟻的巢？

環保課陳課長永要答詢：

這個紅螞蟻的業務是動植物防疫所的區塊，我們是環境、蚊蟲消毒，

至於紅螞蟻這區塊，動植物防疫所有給我提供一些紅螞蟻的餌，會

有民眾來這裡領。

林副主席麗芬：



所以消滅紅火蟻不是我們鎮公所的，是動植物防疫所的。

環保課陳課長永要答詢：

對！我們可以反映。

林副主席麗芬：

對！你們要反映，曾經就有民眾因為被紅火蟻咬到，是叫救護車直

送醫院的，這是毒性很強的一種昆蟲。我是覺得如果我們知道哪裡有

洪火蟻的出入一定要馬上反應，反應給防疫所。

環保課陳課長永要答詢：

好，知道！謝謝。

蔡主席乃靖：

請回，林嘉森林代表。

林代表嘉森：

我反映給環保課，我們這兩年，金門比較沒有下雨，所有水溝的清

淤部分比較沒做，再來甚麼時候要下大雨你不知道，是不是環保課

要安排一下金湖鎮一些水溝，重點部位的一些水溝要清淤，要清一

下。

蔡主席乃敬：

各位代表還有沒有意見？海水代表、秀卿代表、秀華代表、建偉代表，

如果都沒有，我們這次的會議就到今天為止，謝謝鎮公所這段時間，

因為疫情的關係，讓你們比較辛苦，這也算是我們鎮長的表現的機

會，我們團隊也都要加油，到現在為止的表現，大家對鎮長風評都

是不錯的！希望好好加油，在這次的會議還是要講，代表的提案、代

表的建議，我希望要有回復，不要有提案之後就沒有下文，報告鎮

長，我覺得我們鎮公所最大的問題就是這個，感謝大家，我們會意

就到此結束，謝謝。


